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От первого курса
К ВЕРШИНАМ НАУКИ

Талантливая студентка Байкальского 
государственного университета Ека-

терина Власова родом из Ангарска. Сей-
час она уже на втором курсе. В прошлом 
учебном году Катя завоевала первое место 

на престижном международном конкурсе 
научных работ. Тема ее исследования –  
«Социальные ценности и девиантное по-
ведение подростков» – звучит актуально и 
даже немного тревожно, но в глазах Ека-

Материал Елены Языковой
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терины не тревога, а не-
угасимый огонь интере-
са, желания понять суть 
вопроса во всех его про-
явлениях. Девиантное 
поведение хоть и не новое явление, но 
оно становится проблемой современно-
го общества. Глубокие трансформации 
в общественных отношениях, сопрово-
ждающиеся как позитивными, так и не-
гативными изменениями во всех сферах 
жизни, оказывают влияние на взаимо-
действие между отдельными людьми, в 
семье и социуме. Девиантное поведение 
в подростковом возрасте представляет 
собой многогранное и сложное явление, 
требующее комплексного междисципли-
нарного подхода.

Тема исследования заинтересова-
ла Катю в рамках изучения дисциплины 
«Гражданская позиция», которую пре-
подает в Байкальском госуниверситете 
доцент кафедры теории государства и 
права Жанна Самойлова, ставшая науч-
ным руководителем Екатерины. 

«Студентам в рамках лекций по этой 
дисциплине я очень много говорю о важ-
ности проявлять свою социальную актив-
ность, гражданскую позицию, поэтому мы 
часто обсуждали вопросы преступности  
несовершеннолетних. Катю заинтересова-

ТЕМА ИССЛЕДОВАНИЯ 
ЗАИНТЕРЕСОВАЛА КАТЮ 
В РАМКАХ ИЗУЧЕНИЯ 
ДИСЦИПЛИНЫ 
«ГРАЖДАНСКАЯ 
ПОЗИЦИЯ», КОТОРУЮ 
ПРЕПОДАЕТ  
В БАЙКАЛЬСКОМ 
ГОСУНИВЕРСИТЕТЕ 
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ 
ТЕОРИИ ГОСУДАРСТВА 
И ПРАВА ЖАННА 
САМОЙЛОВА, 
ВПОСЛЕДСТВИИ 
СТАВШАЯ ЕЕ НАУЧНЫМ 
РУКОВОДИТЕЛЕМ
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ла эта проблема и мы решили объединить 
в одном исследовании тему Года семьи и 
данное направление», – делится препо-
даватель. 

Екатерина хотела понять, почему под-
ростки идут на преступления и как семей-
ные ценности и социум могут повлиять на 
их поведение и образ жизни. Студенткой 
была проведена очень серьезная исследо-
вательская работа в практической части: 
интервьюирование, анкетирование, ана-
лиз анкет подростков, в том числе и тех, 
кто находится в различных социальных 
учреждениях. 

«Я основательно подготовилась к пер-
вой части, все досконально изучив, раз-

бирала все, что было непонятно. Для 
практической части искала подходящие 
вопросы и тестирования», – говорит сту-
дентка. По словам Екатерины, практиче-
ская часть была сложной в психологиче-
ском плане. Очень долго не получалось 
настроиться на опрос осужденных дет-
ской колонии и специальной школы. В 
своей работе она исследовала правовые 
проблемы, предлагала внести изменения 
в законодательство. Студентка проде-
монстрировала глубокие знания темы, 
что позволило ей создать интересную и 
актуальную исследовательскую работу. 
Особых сложностей не возникало, по-
тому что организация конкурса была на 
должном уровне, участницу оповестили 
о победе, прислали дипломы, грамоты и 
благодарности.

Победа на конкурсе стала не только 
подтверждением таланта Екатерины, но 
и стимулом для дальнейшей научной 
деятельности. 

«Первое, что я испытала, было некое 
чувство растерянности, я не знала, как 
реагировать на такой результат. Но затем 
пришло чувство гордости за себя, я поня-
ла, что могу больше, чем просто учиться. 
Появился даже какой-то азарт сделать 
что-то еще и зайти глубже в научно-со-
циальных исследованиях», – рассказала 
о своих эмоциях Екатерина Власова. 

Полученные знания могут активно при-
меняться в будущей карьере: «Я смогу 
использовать их как инспектор по делам 
несовершеннолетних, чтобы помочь де-
тям и подросткам разобраться в их про-
блемах, дать совет, который остановит 
от совершения ошибок, ведь эти ошибки 

ЕКАТЕРИНА ХОТЕЛА ПОНЯТЬ, 
ПОЧЕМУ ПОДРОСТКИ ИДУТ  
НА ПРЕСТУПЛЕНИЯ, И КАК 
СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ И СОЦИУМ 
МОГУТ ПОВЛИЯТЬ НА ПОВЕДЕНИЕ 
И ИХ ОБРАЗ ЖИЗНИ. СТУДЕНТКОЙ 
БЫЛА ПРОВЕДЕНА ОЧЕНЬ 
СЕРЬЕЗНАЯ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКАЯ 
РАБОТА В ПРАКТИЧЕСКОЙ 
ЧАСТИ, ПОСКОЛЬКУ ОНА 
ПРОВОДИЛА ИНТЕРВЬЮИРОВАНИЕ, 
АНКЕТИРОВАНИЕ, АНАЛИЗ АНКЕТ 
ПОДРОСТКОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ И ТЕХ, 
КТО НАХОДИТСЯ В РАЗЛИЧНЫХ 
СОЦИАЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЯХ 
И ПРЕДЛОЖИЛА МЕРЫ 
ПРОФИЛАКТИКИ
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могут привести к той или иной статье уго-
ловного кодекса и испортить им судьбу».

Эта победа является ярким примером 
того, что молодые исследователи способны 
внести значимый вклад в науку, а для сту-
дентки это показатель, что она движется 
в правильном направлении и развивается 
именно в той сфере, которая ей по душе, 
ведь если не «гореть» этой деятельностью 
всем сердцем, то таких результатов не до-
стичь.

«В моей научной статье часть моей души, 
в нее вложено столько сил и нервов! Воз-
можно, этой победой я кому-то показала, 

что не нужно бояться начинать что-то 
делать, не зная заранее результата». 

Студентка выражает огромную благо-
дарность своему научному руководите-
лю Жанне Владимировне Самойловой, 
без помощи которой она не достигла бы 
таких результатов.

Екатерина собирается и дальше зани-
маться научной деятельностью: «Мне 
интересно. Я думаю попробовать себя 
в написании научных статей, или даже 
провести какие-то исследования в со-
циальной сфере». В области психоло-
гии студентку увлекает изучение чело-
века как личности, понимание, что им 
движет, когда он идет на определенные 
действия, Екатерину интересует вопрос, 
можно ли предугадать, что человек сде-
лает или скажет. Также девушку занима-
ет юридическая психология и изучение 
психологических аспектов оперативно-
розыскной и следственной деятельности.

В дальнейшем студентка хочет полу-
чить образование ее мечты. В будущем 
она себя видит именно в правоохрани-
тельной сфере.

«В жизни практически у всех случаются 
ситуации, когда людям приходится обра-
щаться к силовым структурам. Я хочу по-
могать людям преодолевать трудности и, 
конечно, в дальнейшем построить креп-
кую семью и стать хорошей мамой», –  
мечтает Катя. 

История Екатерины вдохновляет и 
доказывает, что успех доступен целеу-
стремленным. Не бойтесь идти к сво-
им целям, и пусть пристрастие к зна-
ниям приведет вас к замечательным  
результатам!

ЭТА ПОБЕДА ЯВЛЯЕТСЯ 
ЯРКИМ ПРИМЕРОМ 
ТОГО, ЧТО МОЛОДЫЕ 
ИССЛЕДОВАТЕЛИ СПОСОБНЫ 
ВНЕСТИ ЗНАЧИМЫЙ ВКЛАД 
В НАУКУ, ДЛЯ СТУДЕНТКИ 
ОНА ОЗНАЧАЕТ, ЧТО ОНА 
ДВИГАЕТСЯ  
В ПРАВИЛЬНОМ 
НАПРАВЛЕНИИ И 
РАЗВИВАЕТСЯ ИМЕННО  
В ТОЙ СФЕРЕ, КОТОРАЯ 
ЕЙ ПО ДУШЕ, ВЕДЬ 
ЕСЛИ НЕ ГОРЕТЬ ЭТОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ ВСЕМ 
СЕРДЦЕ, ТО ТАКИХ 
РЕЗУЛЬТАТОВ НЕ ДОСТИЧЬ
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Я поехал в Мариуполь в составе Всерос-
сийской общественной организации 

«Молодая гвардия Единой России», кото-
рой выражаю огромную благодарность за 
возможность помочь этому городу.

В октябре 2022 года я узнал об отправке 
на Донбасс волонтеров Иркутского реги-
онального отделения Молодой гвардии. 
Я хотел посмотреть своими глазами, что 
там происходит на самом деле, и подал 
заявку на включение меня в список. В мае 
2023 года мне позвонили из и предложи-
ли дату вылета в Москву. Из Москвы мы 

выдвинулись на автобусе уже большой 
группой волонтеров со всей России. На 
тот момент девушек в качестве волонтеров 
не брали. На выбор предлагали несколь-
ко городов: Мариуполь, Донецк, Луганск 
и Северодонецк. Я выбрал Мариуполь, 
так как именно там проходили самые  
ожесточенные бои весной 2022 года. Од-
нако впоследствии я успел поработать и 
в Донецке.

Первые впечатления от Мариуполя на-
всегда останутся в моей памяти. Как буд-
то попадаешь в декорации к какому-то 

Материал Сергея Гамзюкова

Я приехал 

в
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постапокалиптическому фильму. Мой 
мозг отказывался воспринимать, что это 
реальность.

Всего в Мариуполе из автобуса вышло че-
тыре человека. Остальные поехали дальше –  
в Донецк, Луганск и Северодонецк. Нас 
разделили по двое. Двое жили на окраи-
не города, в детском саду (там находился 
пункт временного размещения). Я с од-
ним парнем жил в центре Мариуполя, в 
спортивном комплексе «Спартак». Этот 
комплекс состоит из двух частей: в одной 
расположен спортивный клуб, в другой – 
банный комплекс с бассейном. Раньше в 
нем базировались «азовцы» («Азов» при-
знан террористической организацией и 
запрещен на территории России). Элек-
тричества в первое время у нас не было, 
горячей воды тоже. Спали в спальниках 
на сдвинутых диванчиках, взятых из раз-
рушенного ресторана неподалеку. Пер-
вые дни готовили еду на огне на улице. 
Со временем влились в жизнь и работу 
в непривычных для нас условиях. Дого-

ворились с бригадой рабочих с соседней 
стройки, протянули удлинитель, и у нас 
появилось электричество.

Работали мы каждый день без выходных 
с семи утра до семи вечера. Работать на-
чали на следующий день после приезда. 
Первые две недели помогали местным жи-
телям заполнять документы на получение 
российского паспорта. Вполне рутинная 
работа, люди в большинстве своем были 
доброжелательны к нам.
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В один из дней нас поставили в органи-
зацию мариупольского общегородского 
выпускного для 11-х классов. Мы участво-
вали в организации работы импровизи-
рованных полевых кухонь, а также помо-
гали съемочной команде Пятого канала 
в записи сюжета. Там я и познакомился 
с огромным количеством местной моло-
дежи. С некоторыми из них я до сих пор 
поддерживаю общение.

Затем на протяжении двух недель мы 
занимались инвентаризацией недвижи-
мых объектов Приморского района Ма-
риуполя. Фиксировали каждое строение 
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на карте, указывали его состояние и фо-
тографировали. В большинстве случаев 
мы ходили по частному сектору и, как 
правило, выглядел он плачевно. В чудом 
уцелевших домах успели «поработать» ма-
родеры, ценного там ничего не осталось, 
в основном белье, предметы быта, книги. 
В таких местах по технике безопасности 
нужно было передвигаться предельно вни-
мательно, так как всегда была возможность 
нарваться на неразорвавшийся боеприпас 

ПЕРВЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ  
ОТ МАРИУПОЛЯ НАВСЕГДА 
ОСТАНУТСЯ В МОЕЙ ПАМЯТИ. 
СРАЗУ ПОСЛЕ БЛОКПОСТА 
ВЪЕЗЖАЕШЬ В ГОРОД,  
И КАК БУДТО ПОПАДАЕШЬ  
В ДЕКОРАЦИИ К КАКОМУ-ТО 
ПОСТАПОКАЛИПТИЧЕСКОМУ 
ФИЛЬМУ. МОЙ МОЗГ 
ОТКАЗЫВАЛСЯ ВОСПРИНИМАТЬ, 
ЧТО ЭТО РЕАЛЬНОСТЬ
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или «Лепесток» (противопехотная мина). 
Чаще всего мы находили хвостовики от 
мин, осколки снарядов и гильзы от па-
тронов различного калибра.

Потом нас отправили работать в город-
скую больницу Мариуполя. Мы работали 
в приемном отделении, принимали «тя-
желых» пациентов, в том числе военных, 
которые поступали к нам с фронта. Наша 
задача была отвозить их на компьютер-
ную томографию и дальше, куда скажут 
врачи. Лифты на тот момент в больнице 
не работали, поэтому нам приходилось на 
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носилках поднимать пациентов (иногда 
до восьмого этажа). Это были самые труд-
ные две недели в моей жизни, не столько 
в физическом плане, сколько в психоло-
гическом. Каких видов ранений я только 
не увидел! Но я рад, что у меня была хоть 
какая-то возможность помочь людям в та-
кой сложный момент.

Несколько раз выездом работали в боль-
нице Донецка. На тот момент линия 
фронта проходила по окраине Донецка, 

ЭТО БЫЛИ САМЫЕ ТРУДНЫЕ 
ДВЕ НЕДЕЛИ В МОЕЙ ЖИЗНИ, 
НЕ СТОЛЬКО В ФИЗИЧЕСКОМ 
ПЛАНЕ, СКОЛЬКО В 
ПСИХОЛОГИЧЕСКОМ. КАКИХ 
ВИДОВ РАНЕНИЙ Я ТОЛЬКО 
НЕ УВИДЕЛ! НО Я РАД, ЧТО 
У МЕНЯ БЫЛА ХОТЬ КАКАЯ-
ТО ВОЗМОЖНОСТЬ ПОМОЧЬ 
ЛЮДЯМ В ТАКОЙ СЛОЖНЫЙ 
МОМЕНТ
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и ночью отчетливо были слышны взрывы 
где-то вдалеке, напоминающие шурша-
ние скатывающегося с крыши шифера. 
Пару раз посреди дня были «прилеты» по 
центру Донецка. В такие моменты удив-
ляешься закалке местных жителей. Жизнь 
не останавливается: кто-то едет на рабо-

ту, кто-то ест в ресторане. В этом плане 
Донецк ничем не отличается от других 
городов России, кроме как своим при-
фронтовым положением.

Возвращаться домой, честно говоря, не 
хотелось. Я привык к той жизни, которая 
царила вокруг меня. После прилета в Ир-
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кутск, первое время ходил везде с осторож-
ностью. Не наступал на газоны, так как в 
Мариуполе бывали случаи подрыва людей 
на минах, лежащих в траве. Стал в целом 
по-другому смотреть на жизнь. 

Чтобы работать волонтером на Донбассе, 

нужно быть эмоционально устойчивым и 
физически выносливым. Хотелось бы как 
можно больше людей вдохновить на по-
добный поступок, потому что нынешние 
события касаются каждого в нашей стране.

ЖИЗНЬ НЕ ОСТАНАВЛИВАЕТСЯ:  
КТО-ТО ЕДЕТ НА РАБОТУ,  
КТО-ТО КУШАЕТ В РЕСТОРАНЕ. 
 В ЭТОМ ПЛАНЕ ДОНЕЦК НИЧЕМ  
НЕ ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ ДРУГИХ 
ГОРОДОВ РОССИИ, КРОМЕ 
КАК СВОИМ ПРИФРОНТОВЫМ 
ПОЛОЖЕНИЕМ
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В выставочном комплексе «Сибэкспо-
центр» прошли туристический форум 

«Время отдыхать на Байкале» и гастро-
номический форум «Вкус путешествий!» 
Цель – обозначить проблемы туристиче-
ской отрасли и развития въездного туриз-
ма. К положительному результату нужно 
идти одновременно несколькими тро-
пинками: продвигать регион и его сервис, 
формировать локальную кухню, готовить 
кадры, способные работать не только с ино-
странными туристами, но и россиянами, 
совершенствовать цифровую среду тури-
стических организаций. Для разрешения 
абсолютно любого вопроса нужно в пер-

вую очередь делать его видимым, говорить  
о нем.

В программе форума дискуссии, круглые 
столы, мастер-классы, панельные сессии: 
«Медицинский туризм. Перспективы при-
влечения иностранных туристов», «Сель-
ский туризм. Успешные практики», «Авто-
туризм: вызовы и перспективы развития». 
Приглашены спикеры: Ли Хай – Генераль-
ный консул КНР в Иркутске, Mr. Setthawut 
Kangsaworn – президент Российско-Таи-
ландского торгового дома, Диляра Оклад-
никова – директор центра «Мой бизнес». 
Участвовали шеф-повара из Новгородской 
области, Новосибирска, Самары, Москвы. 

Материал  Данилы Шевчугова 

ДОРОГОЙ БАЙКАЛ… 
НА МЕЖДУНАРОДНОМ ФОРУМЕ ОБСУДИЛИ ПОТЕНЦИАЛ  
И ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ ИНОСТРАННОГО ТУРИЗМА
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Мероприятие не может не впечатлить сво-
им масштабом.

Многочисленные волонтеры на входе в 
павильоны Сибэкспоцентра помогали по-
сетителям форума сориентироваться в его 
программе. Организаторы подготовили 
три огромных QR-кода – «Регистрация», 
«Программа» и «Материалы», которые на-
правляли гостей форума в нужное русло. 

По периметру зала расположились гастро-
номические площадки, в центре – туристи-
ческие и культурные. Тут же проходили 
баталии поваров. У каждого участника был 
собственный кулинарный верстак – стол с 
нужными ингредиентами и приборами, а 
по бокам конкуренты, пытающиеся пре-

взойти соперников. Поваров и зрителей 
разделяло конкурсное жюри, следящее за 
процессом приготовления блюд. Участни-
ков вызывали на главную сцену, чтобы они 
могли представить себя и свое конкурсное 
меню. По всему центру разносился аромат-
ный запах готовых блюд. 

ПО ПЕРИМЕТРУ ЗАЛА 
РАСПОЛОЖИЛИСЬ 
ГАСТРОНОМИЧЕСКИЕ 
ПЛОЩАДКИ, В ЦЕНТРЕ – 
ТУРИСТИЧЕСКИЕ И КУЛЬТУРНЫЕ. 
ТУТ ЖЕ ПРОХОДИЛИ БАТАЛИИ 
ПОВАРОВ 
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В конце здания размещалась выставка-яр-
марка. Свечи, домашняя выпечка, посуда, 
шкатулки ручной работы. Сами авторы тут 
же реализовывали сверкающие коробочки, 
с гордостью объясняя технику изготовления 
и особенности работы. Здесь же готовили 
чай, вкуснейший колумбийский кофе и 
угощали гостей форума. Всем кофеманам 
предлагали устроиться в школу бариста с 

 УЧАСТНИКОВ ВЫЗЫВАЛИ  
НА ГЛАВНУЮ СЦЕНУ,  
ЧТОБЫ ОНИ МОГЛИ 
ПРЕДСТАВИТЬ СЕБЯ И СВОЕ 
КОНКУРСНОЕ МЕНЮ.  
ПО ВСЕМУ ЦЕНТРУ 
РАЗНОСИЛСЯ АРОМАТНЫЙ 
ЗАПАХ ГОТОВЫХ БЛЮД
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возможностью выхода на международный 
уровень. Предложение касалось не только 
любителей, но и практикующих бариста в 
качестве повышения квалификации. 

На стенде, принадлежащем одному из 
благотворительных фондов, на импрови-
зированных стенах развешаны красивые 
мозаичные поделки. Оказывается, их соз-
дали подопечные фонда. Средства от про-
дажи произведений идут на нужды самого 
центра помощи. Изделия из керамики, 
особо прочного стекла, смальты (материал, 
изобретенный в Древнем Риме еще в I веке 
до н.э.). Посетителям предлагали самим 
поучаствовать в создании мозаики в виде 
карты Иркутской области. Цельные куски 
стекла и других материалов мастера в за-
щитных очках прямо тут же разбивали на 
глазах у зрителей.

Усольский дом ремесел представил осо-
бые куклы-обереги, зрители могли по-
пробовать сделать кукол своими руками. 
Ремесленники предлагали расписать фар-

фор, рассказывали о технике московской 
росписи, о берестяной экспозиции «Рыбы 
Прибайкалья».

Рядом располагался стенд, посвященный 
теме знаменитого Чайного пути. Поми-
мо истории Чайного пути, неподдельный 
интерес вызвали сувениры – различные 
фигурки дедушки-Байкала, изготовлен-
ные из остатков целлюлозного завода, ко-
торый приносил вред экосистеме озера. 
Приобретая тотем, человек делал вклад в 
мероприятия, направленные на сохране-
ние уникального водоема. На специали-
зированном сайте можно было ввести код, 
присвоенный каждой фигурке, и в режиме 
онлайн понаблюдать, как оживает Байкал. 

Сегодня имеется большой спрос на по-
сещение Иркутской области у туристов из 
Китая, Вьетнама, Мьянмы. Тут же всплыва-
ют темы современных проблем авиакомпа-
ний и важности внутреннего рынка пере-
летов. Поток пассажиров увеличивается, 
количество самолетов не растет. 
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В панельной дискуссии «Туризм – как 
язык международного общения: адаптация 
отечественного туристического сектора к 
международным стандартам» выступила 
директор Института мировой экономики и 
международных отношений Байкальского 
госуниверситета, доктор экономических 
наук, профессор Ирина Цвигун. Она по-
здравила участников и гостей форума с 

Днем туризма и с Днем Иркутской области, 
которые отмечаются в один день. Ирина 
Всеволодовна рассказала о том, как уни-
верситет занимается подготовкой кадров 
для работы с иностранными компаниями, 
обратила особое внимание на изучение 
иностранного языка и культуры, связанной 
с этим языком. Однако тревогу вызывает 
тот факт, что после года работы по специ-
альности, выпускники уходят совсем в дру-
гую отрасль. Судя по расчетам, в течение 
следующих десяти лет Иркутск ежегодно 
могут посещать до 300 тыс. туристов. И 
важно подготовиться к их принятию.

В работе панельной дискуссии приняли 
участие и иностранные гости, которые под-
ключились к мероприятию по видеосвязи. 
Вьетнамский гид рассказала о трудностях 
перевода и росте стоимости билетов. За-
частую туристам дешевле слетать в Токио 
или Харбин, чем на Байкал. Далее к меро-
приятию подключился Таиланд. Ведущий 
общался с гостем на английском. Из разго-
вора понятно, что тайцы пока не решаются 

 В ПАНЕЛЬНОЙ ДИСКУССИИ 
«ТУРИЗМ – КАК ЯЗЫК 
МЕЖДУНАРОДНОГО ОБЩЕНИЯ: 
АДАПТАЦИЯ ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
ТУРИСТИЧЕСКОГО СЕКТОРА 
К МЕЖДУНАРОДНЫМ 
СТАНДАРТАМ» ВЫСТУПИЛА 
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ 
И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ БАЙКАЛЬСКОГО 
ГОСУНИВЕРСИТЕТА, ДОКТОР 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР ИРИНА ЦВИГУН
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ехать на Байкал, но желают видеть снег и 
гулять по замороженной глади студеного 
сибирского озера. 

За два дня многим компаниям предста-
вилась возможность прорекламировать 
себя. На форуме было заключено большое 
количество бизнес-сделок и выявлены на-

сущные проблемы, с которыми сталкива-
ются как иностранные туристы, так и наши 
соотечественники. Проведена огромная 
организаторская работа, и все для того, 
чтобы туризм в Иркутске и дальше раз-
вивался, готовились кадры и росла узна-
ваемость региона.
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Байкальский международный кинофе-
стиваль «Человек и природа» прошел 

в Иркутске на 11-ти площадках. Уже в 23-
й раз деятели кино проходили конкурс-
ный отбор со своими работами, чтобы 
побороться за одну из семи номинаций 
фестиваля. Участники привезли фильмы 
из Испании, Великобритании, Канады, 
Уругвая, Португалии, Бельгии, Кореи, 
Румынии, Германии, Ирана, Швейцарии 
и Республики Беларусь. Прийти на кино-
показы мог любой желающий бесплатно 
или за небольшую сумму. Зрителей и соз-

дателей кинокартин объединяют любовь 
к природе, стремление познать ее и жить 
с ней в гармонии. 

«Хочу заметить, друзья, что этот фести-
валь получается какой-то особенный. Мы 
здесь думаем, размышляем, делимся впе-
чатлениями, смеемся и довольно часто 
плачем. То есть мы смотрим кино, которое 
очень эмоционально нас затрагивает», – 
отметила иркутский журналист, препода-
ватель кафедры журналистики и рекламы 
ИРНИТУ, член союза кинематографистов 
России Надежда Зайцева.

Материал Марии Адамовой

Твердое желание 
рождает 

прекрасные вещи
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Фильмы на фестивале были представле-
ны в нескольких категориях: полнокуполь-
ные, документальные, анимационные, на-
учно-популярные и игровые. Имелся и блок 
внеконкурсной программы. В дни показов 
можно было посетить мастер-классы членов 
жюри, выставки, посвященные теме сибир-
ской природы и взаимодействия с ней че-
ловека, творческую встречу с заслуженным 
артистом России Эвклидом Кюрдзидисом 
и арт-встречу с главной героиней фильма 
Чыскыырай – якутской певицей и актрисой 
Валентиной Романовой.

Российские режиссеры представили филь-
мы, показывающие жизнь в разных уголках 
нашей необъятной страны. Одним из таких 
«уголков» стал Урал, а точнее небольшой 
поселок Мурзинка в Свердловской области. 
В этом месте и был снят «Пришелец» – пер-
вый независимый фильм компании Red 
Pepper Film, раньше занимавшейся только 
брендированным контентом. Линейный 
продюсер фильма Аделина Нигматова рас-
сказывает: «Мы решили совершить авантю-
ру и снять свой творческий независимый 
проект. Когда непонятно, что делать, на-
верное, можно попробовать делать то, что 
тебе знакомо и то, что ты умеешь делать».

Огромное желание команды не позволило 
угаснуть идее: начался процесс написания 

сценария, поиска средств на производство 
фильма и подбор актеров. А будущее место 
съемки давно ожидало своего часа.

«Локация, этот дом, находится в поселке 
Мурзинка в Свердловской области. И это 
реальный дом, в котором живет Александр, 
он также вместе со своим отцом когда-то 
начал собирать его из остатков мусора. Ес-
ли вдруг будете в Свердловской области на 
Урале – рекомендую посетить. Там можно 
просто ходить и изучать каждый кусочек, 
находить интересные артефакты», – гово-
рит Аделина.

Производство шло как сбор мозаики: пер-
выми средствами на работу стали деньги с 
кредитных карт режиссера Ивана Соснина 
и генерального продюсера Яны Шмайло-
вой. Позже к работе в качестве продюсеров 
присоединились Максим Добромыслов, 
Наталья Брянцева и Филипп Бобров. 

Актера Максима Стоянова, сыгравшего 
главного героя Александра, режиссер уви-
дел в фильме «Гив ми либерти» и предло-
жил работу над «Пришельцем». По сло-
вам Ивана Соснина, отправной точкой для 
съемки стала «космическая» внешность 
Алены Мирошниковой, дебютировавшей 
в фильме в роли Яны. 

«У меня давно была идея снять фильм 
про космос и общение с внеземными ци-

 «ЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА» – ЭТО 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ ТВОРЧЕСКАЯ 
ПЛОЩАДКА, ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ 
ЗРИТЕЛЕЙ И ДЕЯТЕЛЕЙ 
ИСКУССТВА, ПОМОГАЮЩАЯ 
НОВЫМ ПРОЕКТАМ ЗАЯВИТЬ О 
СЕБЕ И ВДОХНУТЬ В МИРОВОЙ 
КИНЕМАТОГРАФ НОВЫЕ 
ВЗГЛЯДЫ
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вилизациями. Но мне хотелось отойти 
от классического изображения инопла-
нетян как страшных существ и сделать 
их похожими на обычных людей», – от-
мечал режиссер в интервью для сетевого 
издания «Культура-Урала.РФ». 

Съемки прошли в одну зиму с неко-
торыми досъемами летом и следующей 
зимой. На вопрос о том, удалось ли вос-
полнить Ивану деньги, потраченные с 
кредитки, продюсер скромно ответила, 
что удалось.

Идея о том, что «иные» люди – ино-
планетяне, которые вынуждены жить в 
надежде, что их заберут, нитью прохо-
дит через весь фильм. Чувство сопережи-
вания «странному» Леше, рисующему 
круги на полях и строящему башню из 
бутылок, неизменно нарастает и нахо-
дит выход в финале.

Это интересная работа, привлекаю-
щая внимание своей непохожестью на 
фильмы российского производства. 
Игра актеров и способы съемки очень 
органично передают сюжет и погружают 
в события поселка Мурзинка и малень-
кой семьи, приютившей девочку Яну. 

Международный кинофестиваль «Че-
ловек и природа» – это замечательная 
творческая площадка, объединяющая 
зрителей и деятелей искусства, помо-
гающая новым проектам заявить о себе 
и вдохнуть в мировой кинематограф 
новое. 

РОССИЙСКИЕ РЕЖИССЕРЫ 
ПРЕДСТАВИЛИ ФИЛЬМЫ, 
РАСКРЫВАЮЩИЕ ЖИЗНЬ  
В РАЗНЫХ УГОЛКАХ 
НЕОБЪЯТНОЙ СТРАНЫ
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Престижные международные сорев-
нования по джиу-джитсу проходи-

ли в городе Сиань (КНР). Там состоялся 
один из крупнейших чемпионатов лиги 
AJP – ABU DHABI GRAND SLAM – XI’an. 
Состязания прошли в Центре спортив-
ной подготовки провинции Шэньси, 
где свое мастерство показали лучшие 
представители джиу-джитсу из разных  
стран мира.  

Как сообщает официальный сайт фе-

дерации AJP, обладатель синего пояса 
Мухаммед Рамазанов из команды «Strela 
Team» продемонстрировал свое мастер-
ство, столкнувшись с местным Чанли 
Чжэном в финале категории Youth – 60 
кг. Доминируя над своим противником, 
российский спортсмен, набрав по очкам 
16-1, а затем около двухминутной отмет-
ки провел победный прием. 

Мухаммед Рамазанов учится на первом 
курсе юридического направления.

Студент Колледжа БГУ 
Мухаммед Рамазанов выиграл 
соревнования по джиу-джитсу
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Лето – отличное время для долгождан-
ного отдыха, запланированных или 

спонтанных поездок, время небольших 
путешествий или же плодотворной рабо-
ты. Перед студентами стоит выбор: уехать 
домой, найти работу или просто наслаж-
даться жаркими летними днями. 

Можно ли совместить сразу несколько 
дел? К примеру, найти неплохую работу, 
отправиться в незабываемое путешествие, 

заняться чем-то поистине полезным и инте-
ресным? Такую возможность дают Россий-
ские студенческие отряды. Студенческий 
сервисный отряд «Amato», существующий 
в Байкальском государственном универ-
ситете, отправился в третий трудовой се-
местр в чудесный город Санкт-Петербург. 
Молодые люди в количестве 24 человек 
выехали на Всероссийский проект «Взлет-
ная полоса» и три теплых месяца провели 

Материал Марии Кретовой, Полины Юрьевой 

 
вместе с «Амаtо» 

СТУДЕНТЫ БГУ РАБОТАЛИ  
В МЕЖДУНАРОДНОМ АЭРОПОРТУ 

ПУЛКОВО

Улетное лето
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за работой в международном аэропорту 
Пулково.

Ребятам выпала возможность поработать 
в разных подразделениях аэропорта: служ-
ба досмотра, пассажирский отдел, служба 
бытового обслуживания воздушных судов, 
служба управления пропускной способно-
стью в аэровокзальном комплексе, техниче-
ская дирекция. Также студенты работали в 
местах общественного питания. Бойцы смог-
ли познакомиться с деятельностью между-
народного аэропорта изнутри. Конечно, это 
было очень ответственно, ведь они отвечали 
за комфортное путешествие пассажиров. 

На проект «Взлетная полоса» выехал  
21 отряд со всей России. Были ребята из 
Омска, Пскова, Томска, Республики Баш-
кортостан, Санкт-Петербурга. Участники 
отряда «Amato» встретили старых друзей 
и завели новых. 

Для бойцов отряда было любопытно 
и интересно попробовать себя в чем-
то новом: пообщаться с ребятами из 
разных уголков страны, обслуживать 
иностранных пассажиров, готовить 
воздушные суда к полету, работать 
на перроне и выполнять другие обя-
занности.

Помимо ежедневных трудовых буд-
ней, молодые люди имели возможность 
на два месяца окунуться в настоящую 
питерскую жизнь. Прогулки по улицам 
города, набережным, увлекательные 
экскурсии и поездки. Все это – незабы-
ваемый опыт для каждого, возможно, 
сложный и тяжелый, но такой важный. 
Полученные навыки будут полезны и 
в будущем, воспоминания останутся 
в сердце надолго, а такая необычная 
практика в сфере сервиса не забудется. 
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Бойцы «Amato» дали небольшие ком-
ментарии о приобретенном опыте и своих 
впечатлениях.

«Эта целина прошла достаточно насы-
щенно как для комсостава, так и для бойцов 
отряда. Было много мероприятий, фести-
валей, конкурсов, в целом различной рабо-
ты, в которой были задействованы бойцы. 
Достаточно сложно совместить с графиком 
работы аэропорта нашу отрядную жизнь и, 
конечно же, личную. Однако мы учились 
справляться и с такими нестандартными 
ситуациями. Благодаря этому у наших ре-
бят остались хорошие воспоминания и яр-
кие эмоции. Мы настроены уже на нашу 
следующую целину, готовы к новым вызо-
вам и достижениям», – говорит командир 
студенческого сервисного отряда «Amato» 
Палина Алексеева. 

«Я работала в службе досмотра – самом 
большом подразделении аэропорта. Работа 
заключалась в сборе корзин, которые пас-
сажиры не складывали обратно в конвейер. 
Честно, работа была очень выматывающей 
из-за постоянной физической нагрузки, а 
еще многое зависело от точек, на которых 
нас распределят. На каких-то было тяже-
лее, был большой поток пассажиров, а на 
каких-то полегче. Но все же рабочие дни 
мне нравились из-за людей, с которыми 
я была в одной службе и в одной смене. 
Приятно было видеть своих знакомых, с 
которыми встречался в перерывах, а те 
рассказывали свои интересные истории 
со смены», –делится впечатлениями о ра-
боте студентка третьего курса Института 
юстиции БГУ Мария Шапхарова.

«Всегда веселее путешествовать с кем-то. 
Поэтому я считаю, что отряды – это отлич-
ная возможность провести лето с друзья-

ми, а кого-то узнать получше. На целине 
тебе раскрывается личность человека, его 
увлечения, характер. Ты находишь своих 
единомышленников, которые готовы под-
держать в трудную минуту. Я рада, что это 

Командир ССервО  
«Amato»  
Палина Алексеева

Студентка третьего курса Института Мировой 
экономики и международных отношений БГУ 
Анна Осипова
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лето прошло именно с Amato», – рассказы-
вает студентка третьего курса Института 

мировой экономики и международных 
отношений БГУ Анна Осипова. 

•	 Командира	ССО	«Amato»	зовут	
именно	Палина,	в	тексте	нет	ошибки.	

Студентка третьего курса Института юстиции 
БГУ Мария Шапхарова
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Байкальский государственный универ-
ситет получил лицензию на ведение 

образовательной деятельности по направ-
лению «Востоковедение и африканистика» 
и с 2025 года кафедра международных от-
ношений и таможенного дела БГУ присту-
пит к набору и обучению студентов по дан-
ной специальности. XIV съезд востоковедов 
России «Поворот на Восток и российское 
востоковедение», недавно прошедший во 
Владивостоке, поддержал создание на базе 
ведущих региональных вузов (в том числе 
Байкальского госуниверситета) сетевого 
восточного университета. О том, какую 
работу провел Байкальский госуниверси-
тет, чтобы получить лицензию на препо-

давание дисциплины «Востоковедение и 
африканистика», найдутся ли желающие 
изучать эти дисциплины, где и в каких 
сферах будут трудиться выпускники, мы 
беседуем с заведующим кафедрой между-
народных отношений и таможенного дела 
БГУ профессором Александром Шалаком.  

– Александр Васильевич, перед участием 
в съезде востоковедов, который недавно 
прошел во Владивостоке, наш универси-
тет провел большую работу, ведь именно 
на съезде было принято решение открыть 
в ряде вузов, в том числе и в Байкальском 
госуниверситете, сетевого восточного 
университета. Почему принято это ре-
шение и насколько оно актуально?

Материал Елены Чабдаровой

Поворот на Восток
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– Решение об открытии нового направ-
ления подготовки было принято в еще в 
2023 году. Инициировано оно нашей кафе-
дрой – международных отношений и та-
моженного дела. Открытие специальности 
«Востоковедение и африканистика» – ак-
туальная государственная и образователь-
ная задача. Сейчас происходит глобальная 
трансформация и переустройство мировой 
системы. Если это рассматривать через при-
зму противостояния «Восток – Запад», то 
неизбежно следует вывод о ключевой роли 
в современном мире стран Востока. Чтобы 
любому государству быть на волне данно-

го мирового тренда, необходимо в самом 
широком значении повысить уровень и 
глубину знаний о Востоке. И в этом смысле 
востоковедение как система знаний обрета-
ет исключительно актуальное прикладное 
значение. Чтобы «поворот России на Вос-
ток» являлся не виртуальным прожектом, 
а реальностью, и сопровождался активным 
экономическим и культурным сотрудни-
чеством различных российских регионов 
с азиатскими странами, необходимо из-
учение восточной культуры и восточных 
реалий. Данная специальность готовит 
востоковедов, которые специализируются 
на социальных, политико-экономических, 
культурных, религиозных и лингвистиче-
ских особенностях стран и народов Азии и 
Африки. Направление призвано готовить 
специалистов для глубокого понимания 
этих разнообразных и стратегически важ-
ных регионов мира.

В связи с активизацией восточного векто-
ра внешней политики Российской Федера-
ции, интенсивным вовлечением регионов 
Восточной Сибири и Иркутской области 
в сотрудничество со странами Северо-Вос-
точной Азии – Китайской Народной Респу-
бликой, Монголией, Республикой Корея и 
КНДР, развитием побратимских контактов 
на муниципальном уровне в БГУ было при-
нято решение открыть на базе кафедры 
международных отношений и таможен-
ного дела Института мировой экономики 
и международных отношений подготовку 
кадров по направлению «Востоковедение 
и африканистика».

– А наш университет готов к этому и 
насколько важна для Сибири подготовка 
востоковедов и африканистов, для чего 
это нужно?

Заведующий кафедрой международных 
отношений и таможенного дела БГУ, 
профессор Александр Шалак
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– В стране пока только 20 вузов, ведущих 
подготовку по этому направлению. Что 
касается подготовки, то в нашем универ-
ситете трудятся специалисты в области 
мировой экономики и международных 
отношений. Это доцент Илья Васильевич 
Олейников, политолог, историк и регио-
новед, а также профессор и научный ру-
ководитель Центра изучения Монголии, 
доктор исторических наук, специалист в 
области геополитики и системы между-
народных отношений в Восточной Азии 
Юрий Васильевич Кузьмин. Мы широ-
ко будем привлекать практиков, которые 
непосредственно работают в этой сфере, 
развивают сотрудничество с Китаем, Мон-
голией, Кореей и т.д. У нас в университете 
наработан богатый опыт преподавания 
аналогичных дисциплин.

Следует отметить один аспект, актуализи-
рующий необходимость развития именно 

этого направления подготовки. Пробле-
ма в том, что российское востоковедение 
переживает не лучшие времена. В период 
существования СССР страны Востока рас-
сматривались как потенциальные союзни-
ки нашего государства в борьбе с «мировым 
империализмом». Поэтому, даже несмотря 
на это, марксистко-ленинская идеология 
рассматривалась в качестве единственно 
правильной научной методологии анализа 
мировых политических процессов, такой 
вектор развития объективно стимулировал 
подготовку специалистов-востоковедов. 
После распада советской государственно-
сти Россия стремилась стать частью «ев-
ропейской цивилизации». Либеральный 
социально-экономический курс никак не 
соответствовал ни традициям страны, ни 
реалиям Востока. Это не могло не отразить-
ся на кадровом потенциале востоковедов, 
качестве их подготовки. Вследствие этих 

Северо-Восточная Азия
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процессов государственные решения на 
восточном векторе российской политики 
не отличались последовательностью, а в 
информационной среде важность отно-
шений с этими странами не была каче-
ственно оформлена. Восстановить соот-
ветствующие компетенции в этой области 
будет непросто, это долгий путь. Байкаль-
ский государственный университет пер-
вым в нашем регионе готов внести свою 
лепту в решение проблемы формирова-
ния профессионального востоковедного 
сообщества для практической и научной 
деятельности, связанной с всесторонним 
изучением стран Востока. 

Выбор профиля подготовки «Политика и 
экономика стран Северо-Восточной Азии» 
объективно обусловлен тем, что географи-
чески они самые близкие к России, многие 
регионы Сибири и Дальнего Востока ори-
ентируются именно на них и потенциально 
здесь наибольшие перспективы для раз-
вития многостороннего сотрудничества в 
самых различных областях. Следовательно, 
и экспертное сообщество, которое нужно 
готовить, будет востребовано именно по 
этому региону. 

– Где и в каких сферах будут трудиться 
выпускники, где найдут применение?

– Выпускники специальности «Востоко-
ведение и африканистика» могут работать 
в самых различных сферах: в междуна-
родных структурах, на предприятиях эко-
номической направленности, в диплома-
тических организациях, в транспортных 
компаниях, в органах госуправления разно-
го уровня, в образовательных учреждениях, 
в различных культурных организациях. 
Вариантов трудоустройства у востокове-
дов множество: российские предприятия, 

имеющие деловые отношения со странами 
Востока, представительства иностранных 
компаний, дипломатические службы, науч-
ные, исследовательские, образовательные 
учреждения.

Обучение включает изучение основных и 
региональных языков, курсов по культуре, 
религии, экономике, истории и полити-
ческим системам выбранной страны или 
региона. Направление также акцентирует 
внимание на современных международных 
процессах, экономических тенденциях и 
культурных обменах. В программе обуче-
ния обязательно присутствует один вос-
точный и один западноевропейский язык 
и вариативно – второй восточный язык. 
Спрос на специалистов, знакомых с реги-
онами Востока и Африки, высок в связи 
с усилением международного сотрудни-
чества, торговли и культурного обмена. 
Карьерные перспективы включают воз-
можности работы за рубежом и участие в 
значимых международных проектах. Уже 
обучаясь, студенты получают возможность 
проходить стажировки за границей, уча-
ствовать в международных научных кон-
ференциях.

– Это очень перспективное направление!
– Специальность подойдет людям, заин-

тересованным в изучении иностранных 
языков, истории и культуры Востока, а 
также тем, кто стремится к работе в между-
народной среде. Она идеальна для тех, кто 
обладает аналитическим умом, открыто-
стью и готовностью к пониманию и при-
нятию многообразия культур. 

В числе вступительных испытаний исто-
рия, обществознание либо география или 
иностранный язык и русский язык.

– Спасибо, Александр Васильевич.
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«Плывут	и	плывут	прибайкальские	шири,	
Саянские	горы	синеют	вдали,
А	между	Иркутском	и	Суховскою	возник	наш	

Мегет	–	середина	земли.
Как	много	вокруг	городов	величавых,	в	них	

добрый	народ	сибирский	живет,
Но	есть	наш	Мегет,	рабочий	поселок,	пре-

красней	его	на	земле	нашей	нет!»

С этих строк под мелодию песни «Ир-
кутск – середина земли» юные актеры об-
разцового театра-студии «Родничок» из 
ангарского Дворца творчества детей и мо-
лодежи начали свое поздравление поселку 
Мегет с его 80-летием. В поздравлении была 
рассказана интересная история поселка, 
который известен не только в регионе, но 
и в стране, и за ее пределами.

Поселок появился в начале XX века благо-
даря развитию железнодорожного транс-
порта в России. В 1910 году был органи-

зован разъезд Мегет, а с 1920 года вдоль 
железнодорожных путей начали строиться 
первые здания: два барака и дом по улице 
Железнодорожной, а также пять домов на 
улице Калинина. А как же выглядела эта 
местность 100 лет назад? Она была покрыта 
непроходимой тайгой и топкими болота-
ми, здесь протекала речка Мегет.

Существует несколько версий происхож-
дения названия этого места: одни связы-
вают его с рекой, другие – с шаманом по 
имени Мегетка. Кроме того, есть предпо-
ложение, что это слово на бурятском язы-
ке означает «яма», что может указывать 
на обширное болото, которое находилось 
здесь. В округе обитало множество диких 
животных, что также могло повлиять на 
возникновение поселка. Таким образом, в 
2 км от Ангары и в 26 км к северо-западу от 
Иркутска возник новый поселок – Мегет.

В 1930-е годы в стране появилась настоя-

Материал Александра Кравченко

Большая история            
                    маленькой земли

К 80-ЛЕТИЮ ПОСЕЛКА МЕГЕТ
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тельная необходимость в радиосвязи между 
Москвой и удаленными районами Сибири 
и Дальнего Востока. Радиостанцию реши-
ли разместить в Мегете, и именно она 12 
апреля 1961 года сообщила жителям Си-
бири о полете Юрия Гагарина в космос. 
С началом работы радиостанции поселок 
стал активно застраиваться. 

В 1937 году на фоне подготовки к воз-
можной угрозе нападения со стороны фа-
шистской Германии в стране создавались 
запасы продовольствия. В Мегете была ор-
ганизована хлебная база, известная как 
«почтовый ящик 20-М». Основной задачей 
этого секретного объекта стало хранение 
запасов зерна. Хлебная база № 15 до сих 
пор остается единственным зернохрани-
лищем резервного фонда Иркутской об-
ласти, одним из крупнейших в Сибирском 
федеральном округе. 17 апреля 1944 года 
Верховный Совет РСФСР присвоил Мегету 
статус рабочего поселка.

В послевоенные годы поселок продолжал 
расти и развиваться. В 1953 году здесь была 
размещена Прибайкальская геологоразве-
дочная экспедиция, филиал «Иркутскге-
ологии», работающая над исследованием 
многих месторождений Восточной Сибири. 
Экспедиция занималась поисками полез-
ных ископаемых и подземных источников 
воды, а также проводила аэросъемки.

С течением времени Мегет по-прежнему 
подтверждал статус рабочего поселка. С 

1972 года началось строительство Мегет-
ского завода металлоконструкций, кото-
рый в 1988 году достиг производственной 
мощности 45 тыс. т металлоизделий в год. 
В 1972 году была запущена работа Мегет-
ской птицефабрики, где содержалось 250 
тыс. кур-несушек и 40 тыс. голов маточного 
стада.

Первая начальная школа была основана 
в 1934 году. Спустя четыре года открыт пя-
тый класс, а в 1951 году – восьмой. Первый 
выпуск 10-го класса состоялся в 1954 году. 
В настоящее время в школе трудятся 60 
педагогов, которые обучают 1 208 детей. 
Два дошкольных учреждения Мегета – дет-
ские сады «Брусничка» и «Березка» также 
гордятся своей историей. Совсем скоро в 
поселке откроется новый детский сад на 
240 мест, что поможет решить проблему 
устройства детей в дошкольные заведения. 

В 1985 году в Мегете была открыта детская 
библиотека, в которую приходят как дети, 
так и взрослые. На протяжении многих 
лет это учреждение является культурным 
центром поселка. В 1989 году за творческие 
достижения библиотеке было присвоено 
звание «Библиотека отличной работы».

Сегодня в Мегете проживает 8 тыс. чело-
век, а с прилегающими территориями –  
12 тыс. В основном здании радиоцентра 
ведется строительство молодежного цен-
тра, который станет подарком для местной 
молодежи к юбилейной датe.
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На знаменитом иркутском ледоколе 
«Ангара» открылась новая интерак-

тивная выставка, рассказывающая об исто-
рии судна: решение о постройке корабля, 
спуск на воду, ввод в эксплуатацию, время 
войны, многочисленные ремонты и многие 
другие эпизоды, связанные с ледоколом.

«Ангара» – самый старый ледокол в мире, 
сохранившийся до наших дней. Создание 
судна связано со строительством Трансси-
бирской магистрали: оно служило сред-
ством переправы людей, стройматериалов 
и техники. 25 июля 1900 года ледокол был 
спущен на воду, с тех пор прошло 124 года. 

Вместимость ледокола была рассчитана 
на 160 пассажиров. Но во времена Русско-
Японской войны судно перевозило до 1000 
человек за рейс.  Ледокол-герой до Второй 
мировой войны перевозил 160 человек за 
один рейс, а с 1941 по 1944 год – ледокол 
перевез порядка тысячи человек. После 

Материал подготовил Вадим Полтавец

ОБНОВЛЕННАЯ ВЫСТАВКА

на ледоколе «Ангара»

«Ангара» – самый  
старый ледокол в мире,  
сохранившийся 
до наших дней 
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долгой службы в 1991 году на ледоколе 
был открыт музей.

Ключевая особенность новой выставки – 
ее технологичность и интерактивность. Все 
экспонаты сочетают в себе этапы истории 
ледокола и современные технологии. Го-
сти могут самостоятельно просканировать 
судно и увидеть его внутренние каюты, от-
деления и палубы. В экспозиции представ-
лены уменьшенная модель ледокола, ве-
щи когда-то работавших на нем матросов. 

Создание судна связано 
со строительством 
Транссибирской 
магистрали: оно служило 
средством переправы 
людей, стройматериалов 
и техники
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С помощью нейросети были созданы 
голограммы исторических деятелей –  
капитана, министра путей сообщения, 
наставника и механика корабля, кото-
рые сами рассказывают гостям об исто-
рических этапах судна, в которых они 
принимали участие.

Экспозиция разделена на два зала-
палубы. Отдельно для посетителей 
открыли машинное отделение, где 
представлены огромные котлы и ме-
ханизмы, когда-то приводившие ле-
докол в движение. В теплые дни гости 
могут прогуляться по палубе и сделать 
памятные фотографии на старейшем 
в мире ледоколе! 

«Предыдущая экспозиция была не 
такой информативной и не отвечала 
современным требованиям. В Иркут-
ском областном краеведческом музее 
всегда считали, что ледокол как объект 
привлекателен для туристов и интере-
сен для жителей города. В понимании 
некоторых людей он является одним 
из символов нашего города. Поэтому, 
как только у нас появилась возмож-
ность создать нечто новое, мы решили 
ею воспользоваться», – рассказывает 
идейный вдохновитель и организатор 
экспозиции Иван Андреевич.

Выставка, организованная в рамках 
дней русской доходности и культуры 
«Сияние России», теперь постоянная. 
Приходите с семьей и друзьями и вме-
сте погружайтесь в историю легендар-
ного судна.

25 июля 1900 года 
ледокол был спущен 
на воду, с тех пор 
прошло 124 года
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Кто-то думает, что теперь все – сво-
боден от домашних обязательств и 

родительских наставлений, кто-то ждет 
совершеннолетия, считая, что сможет са-
мостоятельно принимать взрослые реше-
ния, кто-то хочет получить водительское 
удостоверение, а я ждала этого момента, 
чтобы стать донором. Это была моя мечта –  
помогать людям, сдавать кровь для тех, кто 
нуждается в ней.

Моя первая донация – очень ответствен-
ный момент, который очень поддержали в 
пункте сдачи крови и морально, и матери-
ально. Выдали милый значок в фор-
ме красной капельки, который я до 
сих пор ношу. То, как я шла домой, 
вообще отдельная история! Мне ка-
жется я очень гордо несла свою руку 
с повязкой после донации.

Когда видишь этот мешочек, ко-
торый наполняется твоей кровью, и 
понимаешь, что она кому-то очень 
пригодится, то появляется необыч-
ное, доброе, важное чувство – быть 
полезным.

Хочется сказать всем, кто боится или со-
мневается: сдавать или не сдавать кровь. 
Ничего страшного в этой процедуре нет. 
Вам обязательно помогут, угостят шоко-
ладкой, поддержат морально и вознаградят 
материально. Ведь каждая донация опла-
чивается приятной суммой.

Однако есть важные правила, которые 
надо соблюсти перед сдачей крови. 
За 48 часов запрещено употребле-
ние алкоголя, а за 72 часа – прием 
лекарств с содержанием аспирина и 
анальгетиков. За час до процедуры 
необходимо отказаться от курения. 
Врачи отмечают, что организм луч-
ше всего справляется с кровопотерей 
в утренние часы, после 12 часов дня 
сдавать кровь рекомендуется только 
тем, кто является постоянным до-

нором.

Материал Алины Кустенко

У каждого –  
свой повод  
ждать 
совершеннолетия
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Материал Алины Кустенко

–	Не	ходи	туда,	там	тебя	ждут	одни	неприятности.
–	Ну	как	же	туда	не	ходить,	если	они	ждут!

Котенок по имени Гав

А что, если посетить самые популяр-
ные места, где можно выпить кофе и 

оценить качество напитка, общительность 
бариста и чистоту помещений? Вот и мы 
подумали, что было бы славно!

Марафон, посвященный посещению по-

пулярных кофеен в Иркутске начинается, и 
мы приглашаем вас устроиться поудобнее, 
приготовить самый вкусный кофе (в неко-
торых случаях подойдет и три в одном) для 
прочтения наших хоть и субъективных, но 
зато очень искренних отзывов!

ARISTOCRAT. 
29 января 2024 года

Как только мы зашли в кофейню, сразу по-
чувствовали новогоднюю атмосферу. Уютный 
интерьер и музыка создали отличное впечатле-
ние, а также порадовала аккуратность и чистота 
столиков и барной стойки.

Очень общительный бариста сразу начал под-
бирать напиток, как только мы подошли, сори-
ентировал по альтернативному молоку, по са-
мим напиткам. Посоветовал самый популярный 
напиток – Сибирский раф стоимостью 320 руб. 
После выбора напитка, предложил перекусить, 
на что мы отказались, но бариста продолжил 
рассказывать про десерты и предлагать их. Тут 
уже оценивать вам, расставьте запятые: похва-
лить нельзя ругать. 
Что	касается	самого	напитка	–	приятный	сли-

вочный	вкус	с	нежной	пенкой	и	с	ярким	привкусом	
кедровых	орехов	и	шишек.

Байкальский госуниверситет 8 (240) 31 октября 2024 г.
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CAKE&COFFEE UNION. 
30 января 2024 года

Не самое популярное место среди нашего окружения, 
но заведение находится через дорогу от университета, 
поэтому было принято решение туда тоже заглянуть. 

Приятный минималистичный интерьер, чистые столи-
ки, большой выбор сиропов, но, к сожалению, никакого 
альтернативного заваривания кофе или альтернатив-
ного молока не было. Бариста медленно и неохотно 
сориентировал нас по меню и по итогу посоветовал 
авторский напиток – Ягодный раф стоимостью 290 руб. 
Во	вкусе	напитка	чувствуется	кислинка	от	малины	и	

неприятная	кофейная	горечь.	Одновременно	со	мной	кофе	
взяла	себе	девушка:	она	пила,	пила	и	недопила,	вот	и	я	до-
пить	не	смогла	–	милый,	практически	полный	стаканчик	
оказался	в	мусорке.	
Союз	тортов	и	кофе...	сомневаюсь	в	союзе,	так	как	один	

из	компонентов	явно	не	тянет	на	звание	лучшего,	ну	и	это	
точно	не	тортик.	Возможно,	по	причине	того,	что	мы	его	
просто	не	купили.

БОДРЫЙ ОЛЛИ. 
31 января 2024 года

В кофейне стильный интерьер с декоратив-
ными полками, где можно приобрести кни-
ги, игрушки и даже кружки с изображением 
пингвина, который стал особенной чертой 
заведения.

Приветливый бариста посоветовал нам Бана-
новый латте с приятной стоимостью – 250 руб.

К напитку нам подарили милого мармелад-
ного пингвина	(на	фото	он	прямо	на	крышке), 
так неожиданно и приятно. 
Аромат	ванили,	ненавязчивый	вкус	банана	и	

достаточно	яркий	вкус	кофе.	Лучший	мой	по-
дарочек,	это	ты!	Так	можно	охарактеризовать	
вкус	напитка.

Байкальский госуниверситет8 (240) 31 октября 2024 г.
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COFFEE LIKE. 
1 февраля 2024 года

Кто ходит в гости по утрам, тот поступает мудро. По-
этому четвертый день марафона принято было начать 
в девять утра. В чистой и яркой кофейне нас встречал 
энергичный бариста, который быстро сориентировал по 
меню и предложил самый популярный напиток с длин-
ным названием – Латте банановое мороженое с соленой 
карамелью. Стоимость напитка – 250 руб. 
Банан	во	вкусе	особо	не	чувствуется,	а	вот	соленая	карамель	

ярко	выражена.	Бонусом	в	кофе	добавили	маршмеллоу,	что	
оказалось	приятной	неожиданностью.	Мы	долго	разговарива-
ли	с	бариста	на	разные	кофейные	темы	и,	смотрите,	какое	
сердечко	он	нарисовал	на	стаканчике.	
Напиток	был	очень	горячим,	возможно,	его	перегрели,	и	при-

ходилось	перекладывать	стаканчик	из	одной	руки	в	другую,	
чтобы	он	остыл.	Хотя	для	сибирских	морозов	это,	наверное,	
даже	удобно	–	очень	быстро	можно	согреть	руки.

MORE COFFEE. 
2 февраля 2024 года

Когда мы подошли к кофейне, на улице было –33 °С и хо-
телось побыстрее зайти в теплое помещение. Но двери ока-
зались закрыты и никакой таблички о перерыве не было. Ну 
правильно, «в такую погоду свои дома сидят, не будем дверь 
открывать». 

Через семь минут нас впустили в заведение, которое было 
украшено в морской тематике. Бариста достаточно долго ду-
мал над моими вопросами, не мог вспомнить на каком зерне 
они работают и какая альтернатива молока у них есть. 

Посоветовал самый популярный напиток – Раф сникерс 
стоимостью 310 руб. 
Вкус	напитка	правда	напоминал	сникерс,	арахисовая	паста	с	со-

леными	орешками,	приятное	нежное	сочетание.
Если	когда-нибудь	у	вас	не	получится	попасть	в	«морьку»	(так	

постоянные	гости	называют	это	заведение),	вернитесь	заново,	кофе	
явно	того	стоит.
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SMART DAY. 
3 февраля 2024 года

Первое, на что мы обратили внимание, – это 
грязная гостевая зона. На месте, где находятся 
расходники, не убрано от прошлых гостей 
и кроме трубочек и пары салфеток больше 
ничего нет. Бариста достаточно дружелюбно 
встретил нас, ответил на все вопросы по меню 
и посоветовал – Сырный латте стоимостью 260 
руб. Затем бариста очень настойчиво начал 
рассказывать про десерты, хотя мы отказались 
от перекуса. Вроде бы в кофейню пришли, а 
на самом деле «мы тут плюшками балуемся».
По	вкусу	напиток	оправдал	свои	ожидания,	тек-

стура	у	кофе	сливочная	и	воздушная,	немного	
соленое	послевкусие.	Общее	впечатление	от	заве-
дения	приятное,	несмотря	на	неубранную	барную	
стойку	и	гостевую	зону.

Вот и подошел к концу наш мара-
фон, мы посетили популярные и 
не очень популярные кофейни на-
шего города, но все же вам решать, 
кофе или «ЧëПопало» продают в 
этих заведениях.
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В августе в Москве состоялся Всероссий-
ский конкурс женственности и мате-

ринства «Миссис Россия-2024», организа-
тором которого является президент фонда 
«Планета женщин» Алла Маркина. Кон-
курс впервые был проведен в 1998 году в 
Москве среди женщин, имеющих детей. С 
того времени он является единственным в 
России, имеющим цель повысить престиж 
материнства. Также конкурс пропаганди-
рует образ социально-активной женщины, 
что способствует включению женского по-
тенциала в работу по реализации нацио-
нальных проектов и программ. 

География участниц впечатляет, каждая 
из них представляла свой регион: 39 де-
вушек стали победителями в своих горо-
дах – Пскове, Москве, Санкт-Петербурге, 
Новокузнецке, Иркутске, Кемерово и др. 
В 2024 году каждая участница готовила ав-
торский наряд в русском этническом сти-
ле, создавая свой индивидуальный образ. 
Наряды для конкурсанток шили лучшие 
региональные модельеры.

Город Иркутск представила врач-
кардиолог, руководитель аккредитацион-
но-симуляционного центра в Иркутской 
государственной медицинской академии 
Анна Торунова. Она стала победитель-
ницей «Миссис Иркутск» и прошла на 
всероссийский конкурс красоты. 

«Я много трудилась, а что касается кон-
курса, то на него я попала совершенно 
случайно: подруга отправила мои фото 

организаторам и меня пригласили на ме-
роприятие. Я решила попробовать про-
явить себя с другой стороны, ведь в ме-
дицине я много выступаю, люблю сцену. 
Выступала в Милане, Копенгагене, в Да-
нии на европейских конгрессах кардио-
логов с данными своих научных исследо-
ваний. Здесь представилась возможность 
проявить себя с творческой стороны, рас-
крыть свою женственность, показать соб-
ственные ценности», – говорит Анна. 

В трехмесячную программу конкурса 
«Миссис Иркутск» были включены раз-
личные тренинги, занятия хореографией, 
обучение актерскому мастерству. Сна-

Материал Ирины Ивановой

Миссис Россия – 2024
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чала необходимо бы-
ло представить себя 
через тему космоса. 
Далее через символ 
природы. Анна вы-
брала сибирский 
кедр и раскрыла 
тему рода: продол-
жение миссии «по-
могать людям», рабо-
тая кардиологом. Также 
ставили танцевальный номер 
с хореографом Виктором Кузнецо-
вым. 

На «Миссис Россия-2024» в Москве со-
ставлена программа, где для каждого дня 
был обозначен дресс-код. Например, на 
открытие конкурса нужно было надеть 
белое коктейльное платье по колено, а 
на второй день проходил психологиче-
ский тренинг с пижамным дресс-кодом. 
На третий день участницы отправились на 
получение благословения в храм Живона-
чальной Троицы на Алексеевской улице. 

«Находясь в святом месте, я решила по-

просить благосло-
вения на то, чтобы 

мои пациенты легко 
выздоравливали, здо-

ровья и мира всем лю-
дям», – поделилась Анна. В 

Москве в рамках «Миссис Рос-
сия-2024» был проведен поэтический 

конкурс-дефиле, когда каждая участница 
готовила свое стихотворение. Потом со-
стоялся финал и церемония награждения 
в фольклорном театре. 

Анна Торунова получила сразу два титу-
ла (единственная из 39 участниц): «Миссис 
Сибирь-2024» и «Королева милосердия».

«Участвуйте в конкурсах, это прекрасная 
возможность расширить круг общения и 
развить в себе новые женские качества, по-
сле чего жизнь наполняется новыми кра-
сками», – отметила «Миссис Сибирь-2024».

Анна Торунова крайняя 
справа. В центре -  
победительница 
Всероссийского конкурса 
«Миссис Россия 2024» 
Людмила Рожнева  
(Санкт-Петербург)
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Сейчас студенты могут легко найти ра-
боту, но сложно найти ту, которая бу-

дет нравиться. У многих ребят есть хобби. 
Студентки третьего курса направления 
«Журналистика» Анжелика Новикова и 
Елена Языкова делятся своим опытом.

Лена занимается шитьем с шести лет. На-
чинала она с бисера, небольших игрушек, 
позже перешла на постельные принад-
лежности, стала изготавливать подушки. 
В 7–8 классе увлечение сошло на нет, но, 
обучаясь на первом курсе университета, 

Материал Софии Колбичевой

как источник  
заработка 

Хобби
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она осмыслила свой прежний опыт 
и поняла, что умеет хорошо шить 
и хочет продолжить это занятие: «Я 
могу выбирать любые фасоны, цвета, 
которые мне нравятся, определенную 
ткань».

Спустя время Лена перешла к более 
кропотливой работе: «Мне купили 
швейную машинку, я оплатила курсы 
и начала шить нижнее белье. Сделала 
несколько работ на заказ».

Активнее всего Лена пробует что-то 
новое летом, когда на ее изделия есть 
спрос, а у нее – достаточно времени. 
Она уже сшила два платья, водолазку, 
свитшот, худи, штаны с кружевами 
и кофточку для младшей сестры. А 
этой осенью она хочет попробовать 
поработать с экокожей.

В будущем девушка планирует рас-
ширить свою клиентскую базу, брать 
более крупные заказы, но для этого, 
по ее мнению, стоило бы пройти еще 
обучение и набраться опыта. Она хо-
чет остановиться на чем-то одном и 
заниматься этим целенаправленно. 
Девушка считает, что так будет про-
ще развиваться.

Но и от работы в ателье Елена бы не 
отказалась. Ей хочется создавать уют 
и гармонию, творить красоту.

Еще одна идея для творческого хоб-
би и одновременно заработка – заня-
тие Анжелики Новиковой.

Лика создает индивидуальные жур-
налы и наборы стикерпаков как для 
себя, так и на заказ. Свое предназна-
чение студентка нашла, обучаясь на 
втором курсе, благодаря дисциплине 
«Выпуск учебных СМИ». Анжелика 

попробовала себя в качестве дизайнера-вер-
стальщика, ей понравилось и это побудило ее 
к созданию чего-то подобного в будущем. 

Свой первый журнал Лика сделала в декабре 
2023 года, что послужило отличным подарком 
для ее родных к Новому году. А в июне 2024, 
когда она уже сделала около пяти журналов, 
ей пришла мысль, что на этом можно зараба-
тывать. Также девушка продала уже несколько 
наборов стикерпаков.

«Сферу ассортимента пока расширять не 
планирую, все-таки хочется сделать больший 
уклон на разнообразие журналов, их обложек, 
упаковок и само наполнение», – рассказывает 
Анжелика.
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Разведчик – про-
фессия полная 

риска и опасно-
сти, но в то же вре-
мя считающаяся 
элитной в военной 
сфере. Стать раз-
ведчиком непросто, 
нужно обладать 
особыми навыка-
ми и знаниями. 
Профессиональ-

ные разведчики, про-
шедшие огонь и воду, 
служащие на благо Ро-
дины на протяжении 
многих лет, ценятся 
на вес золота. Как раз 
такие гости посетили  
25 октября Байкаль-
ский государственный 
университет.

Андрей Безруков и 
Елена Вавилова – пол-

Русские: 
ИСТОРИЯ ДВУХ РАЗВЕДЧИКОВ

Материал Анастасии Герасимовой

СТАТЬ РАЗВЕДЧИКОМ НЕПРОСТО, 
НУЖНО ОБЛАДАТЬ ОСОБЫМИ 
НАВЫКАМИ И ЗНАНИЯМИ. 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ РАЗВЕДЧИКИ, 
ПРОШЕДШИЕ ОГОНЬ И ВОДУ, 
СЛУЖАЩИЕ НА БЛАГО РОДИНЫ 
НА ПРОТЯЖЕНИИ МНОГИХ ЛЕТ, 
ЦЕНЯТСЯ НА ВЕС ЗОЛОТА
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ковники службы внешней разведки в от-
ставке. Их история настолько интересна, 
что на ее основе сняли фильм «Русские». 
Путь в разведку начался в конце 1980-х, 
когда их отправили в Канаду под име-
нами Трейси Ли Энн Фоули и Дональд 
Говард Хэтфилд. За 
рубежом Трейси ра-
ботала агентом по 
недвижимости, а До-
нальд – консультан-
том.  Их задача со-
стояла в общении с 
влиятельными людь-
ми в сфере эконо-
мики и политики и 
получение опреде-
ленной информации. 

Главным навыком в профессии развед-
чика является максимальная маскировка 
под жителей страны, в которой они жи-

вут. Так, Дональду и Трейси приходилось 
подстраиваться под культуру Канады, а 
впоследствии США. Например, русские 
при счете загибают пальцы, а в англоя-
зычных странах жители разгибают. Таких 
национальных особенностей немало и 

их все нужно было 
перенять. 

Не просто так Ан-
дрея и Елену отпра-
вили за рубеж вме-
сте. Романтические 
отношения они заве-
ли еще в России. Че-
рез некоторое время 
уже в Канаде у них 
появился первый ре-
бенок, а еще через 

несколько лет – второй. Семья является 
одним из способов отвлечения внимания. 
По словам самой Елены, на семейные 

ГЛАВНЫМ НАВЫКОМ В ПРОФЕССИИ 
РАЗВЕДЧИКА ЯВЛЯЕТСЯ 
МАКСИМАЛЬНАЯ МАСКИРОВКА  
ПОД ЖИТЕЛЕЙ СТРАНЫ,  
В КОТОРОЙ ОНИ ЖИВУТ
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пары падает меньше подозрений. Дети 
пары – Тим и Алекс даже не подозревали, 
что живут в семье разведчиков-нелегалов. 
На 20-летие старшего сына Тима вместо 
друзей в дом к Елене 
и Андрею пришли со-
трудники ФБР, чтобы 
взять их под стражу. 
После ареста стало из-
вестно, что задержали 
их из-за предательства 
одного из коллег. По-
мощь пришла быстро 
и уже через три недели 
наши власти произвели 
обмен задержанными. 

На встрече с ветеранами разведки уда-
лось задать вопросы, связанные с их про-
фессией и жизнью за границей.

– Почему среди всех кандидатов вы-
брали именно вас и почему вы приняли 
решение поехать?

– Мы основывались на том, что нам хо-
телось быть там, где 
принимаются самые 
важные решения в 
отношении нашей 
страны. Выбрали 
нас потому, что мы 
были активными в 
общественной дея-
тельности, хорошо 
учились, обладали 
аналитическим скла-
дом ума, легко обща-

лись с людьми. Нужен был набор качеств, 
с помощью которых можно было создать 
настоящих профессионалов.

НАМ ХОТЕЛОСЬ БЫТЬ ТАМ, ГДЕ 
ПРИНИМАЮТСЯ САМЫЕ ВАЖНЫЕ 
РЕШЕНИЯ В ОТНОШЕНИИ НАШЕЙ 
СТРАНЫ.  ВЫБРАЛИ НАС, ПОТОМУ 
НУЖНЫ БЫЛИ ЛЮДИ АКТИВНЫЕ В 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
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– Как ваши дети отреагировали на пе-
реезд в другую страну после того, как 
вас вернули в Россию?

– Мы сделали так, что-
бы они почувствовали 
себя «своими» в России. 
Они нормально встро-
ились в новый образ 
жизни, в нашу культу-
ру, выучили русский 
язык, сейчас живут с на-
ми. В первую очередь 
их поразили две вещи: 
обилие красивых деву-
шек вокруг и природа 
нашей страны.

По словам Андрея и Елены, работа раз-
ведчиков-нелегалов – это сложный труд, 
требующий много времени и сил. 

«Человек должен быть гибким, адап-
тивным, постоянно думающим. Такой 
человек должен быть готов самосовер-

шенствоваться всю 
жизнь», – так опи-
сал нужные для 
разведчика каче-
ства Андрей Без-
руков. Несмотря 
на то, что времени 
на работу требо-
валось много, Ан-
дрей получил три 
заграничных выс-
ших образования.  

Теперь семья Андрея и Елены про-
живает и работает в России и пла-
нирует «сделать что-то полезное  
для страны».  

ЧЕЛОВЕК ДОЛЖЕН БЫТЬ ГИБКИМ, 
АДАПТИВНЫМ, ПОСТОЯННО 
ДУМАЮЩИМ.  
ТАКОЙ ЧЕЛОВЕК ДОЛЖЕН БЫТЬ 
ГОТОВ САМОСОВЕРШЕНСТВОВАТЬСЯ 
ВСЮ ЖИЗНЬ
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Сегодня я бы хотела рассказать вам о 
трех книгах, которые идеально под-

ходят для чтения в холодные вечера с ча-
шечкой чая или кофе. 

1. Кэтрин Стокетт 
«ПРИСЛУГА»

«Прислуга» перенесет нас на юг Америки 
в 1960-е годы, где все пропитано расовой 
сегрегацией. В книге три главных героини: 
белая молодая девушка Евгения Скиттер и 
две черные служанки – Эйбилин и Минни. 
Их объединяет обостренное чувство спра-
ведливости и желание хоть как-то изменить 
порядок вещей.

Евгения Скиттер мечтает стать журна-
листом и писателем, она хочет вырваться 
в большой мир. Мать все время пытается 
выдать ее замуж, упрекает этим, водит в 
салоны красоты, говорит, что ей нужно 
переделать в ее внешности. Но Евгения не 
этого желает. Она хочет написать о чем-то 
очень важном, о чем многие молчат. Она 
решает написать о жизни темнокожих при-
слуг: каково им работать на белых людей, с 
каким ужасным обращением они сталкива-
ются каждый день, каково им воспитывать 
детей хозяев, имея при этом собственных. В 
то время за такой поступок могли убить как 

саму писательницу, так и прислуг, решив-
ших поведать правду. Но Евгения рискует 
и берется за печатный станок.

Линии всех трех героинь переплетаются. 
Хоть это и опасно, но Эйбилин и Минни 
соглашаются рассказать Евгении Скиттер 
свои истории.

Эйбилин прислуживает в домах белых 
людей всю жизнь, воспитала и вырастила 
много детей, видела очень многое, так что 
и не лелеет надежду на то, что хоть что-то 
изменится в этом мире. Эйбилин добрая и 
мудрая и делится этим с белыми детьми, 

КНИЖНЫЙ УГОЛ

Материал Алины Ким

Теплые и уютные Теплые и уютные 
книгикниги
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которых воспитывает. Но за всю жизнь 
ни разу не слышала простого «спасибо» 
от них.

Минни – самая дерзкая служанка в горо-
де. Она всегда говорит то, что думает, и за 
это ее много раз увольняли. Муж Минни 
бьет ее, но уйти от него она не может. После 
очередного увольнения, Минни устраива-
ется на работу прислугой к одной очень 
необычной женщине – Селии Фут. Минни 
повидала много, но даже она была удив-
лена своей новой хозяйке. Селия садится 
обедать с Минни за один стол, предлагает 
ей приходить в те дни и в то время, которое 
удобно самой Минни, платить за работу 
тоже готова столько, сколько захочет Мин-
ни. После всего того, что пережила Минни, 
Селия – подарок свыше.

«Прислуга» – солнечная и добрая книга, 
сколько же в ней прекрасного, какие много-
гранные персонажи нам здесь встретятся, 
каждого хочется узнать, каждого любишь, 
каждым восхищаешься! Кэтрин Стокетт не 
говорит о том, что все прислуги страдают 
от «ужасных белых хозяев», а, наоборот, 
показала в книге еще и 
тех, кто доволен своей ра-
ботой и хозяев, которые 
с добротой и уважением 
относятся к прислуге. 
Автор грамотно закры-
ла все арки персонажей, 
и в конце указала нам на 
веру в людей и в светлое 
будущее.

Отмечу, что книга 
очень актуальна. Не-
смотря на то, что сейчас 
нет расовой сегрегации в 
таком же масштабе, что 

было в 1950–1960-х годах, но тем не менее 
такое еще встречается. И об этом важно 
продолжать говорить. Также, актуально 
то, что и тогда, и сейчас родители могут 
чересчур давить на своих детей, не любить 
их, не обращать внимание на них. Кроме 
того, в книге затрагивается тема домаш-
него насилия, абьюзивных отношений и 
того, как сложно решиться из них выйти. 
Помимо этого, автор нам напоминает, что 
никогда не поздно начать жизнь с начала, 
никогда не поздно учиться чему-то новому.

У книги среди читателей очень высокие 
оценки, я еще не видела книгу, которую 
любят поголовно все. «Прислуга» – это как 
раз такой случай. Я присоединяюсь ко всем 
поклонникам данной истории.

2. Бетти Смит 
«ДЕРЕВО РАСТЕТ В БРУКЛИНЕ»

«Фрэнси Нолан видит мир не таким, как 
другие, – она подмечает хорошее и плохое, 
знает, что жизнь полна несправедливости, 
но при этом полна добрых людей.

Семья Фрэнси живет в бедняцком рай-
оне Бруклина, и все со-
седи знают, что без драм 
у Ноланов не обходит-
ся. Отец, Джонни, неве-
роятный красавец, сын 
ирландских эмигрантов, 
работает поющим офи-
циантом и часто выпи-
вает, поэтому матери, 
Кэти, приходится рабо-
тать за двоих, чтобы про-
кормить семью. Да еще 
и сплетни подогревает 
сестра Кэти, тетушка 
Сисси, которая выходит 
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замуж быстрее, чем разводится с мужьями.
Однако при этом дом Ноланов полон 

любви, и все счастливы, несмотря на труд-
ную жизнь. Каждый из них верит, что зав-
тра будет лучше, понимает, что сможет 
выстоять перед любыми нападками судь-
бы. Почему у них есть такая уверенность? 
Чтобы понять это, нужно познакомиться 
с каждым членом семьи».

В книге почти 500 страниц, и на этих 
страницах умещается целая жизнь одной 
семьи. Мне трудно было осознавать, что 
семья Ноллан – просто персонажи книги. 
Сложилось ощущение, будто ты лично 
знаешь эту семью. На последних страни-
цах Френси уже 16 лет, я словила себя на 
мысли, будто я жила по соседству с семьей 
Ноллан, я видела, как растут Френси и 
Джонни, видела, как они идут в школу, как 
впервые влюбляются, как пошли на свою 
первую работу. Когда в семействе Ноллан 
случается горе – ты грустишь вместе с ни-
ми, когда происходят счастливые события 
– ты радуешься вместе с ними.

Автор очень здорово прописывает всех 
героев. Каждый герой, который появлялся 
на страницах книги, вызывал во мне опре-
деленные чувства, т.е не было такого, что 
ты узнал о персонаже и тут же забыл про 
него или относишься к нему нейтраль-
но. Каждый чем-то смог зацепить, кто-то 
больше, кто-то меньше. Каждый персонаж 
обладает своей историей, своим голосом, 
своими красками.

Бетти Смит своим произведением будто 
говорит нам всем: любите, любите себя, 
любите других, любите все то, что вас окру-
жает, не держите злобы, научитесь видеть 
хорошее даже там, где на первый взгляд 
его нет, любите этот мир всегда.

Также автор напоминает нам, что, воз-
можно, лучше остаться бедным, но при 
этом быть человеком, чем быть богатым, но 
не иметь ничего человечного. Ведь именно 
любовь и человечность спасает семью Нол-
лан. Именно это помогает им не опускать 
руки, именно это отличает их от других 
людей в этой книге. Какие бы проблемы 
у них не возникали, семья Ноллан никог-
да не сдавалась. Все члены семьи поддер-
живали, верили, ценили и любили друг 
друга до самого конца. Казалось бы, это 
проще простого, но почему-то многие не 
понимают этого.

Мне очень понравился диалог Кэти и 
Марии, когда Фрэнси только родилась. 
Покорили меня наставления Марии о том, 
что детям нужно рассказывать сказки своей 
родины, о разных существах, о Санта-Клау-
се. Очень тронула мысль, что воображение 
нужно ребенку, что у каждого должен быть 
свой секретный мир. А еще запомнилась 
фраза: «Когда	будешь	воспитывать	своего	ре-
бенка,	не	забывай,	что	страдать	тоже	полезно.	
От	этого	человек	делается	богаче».

От всей души рекомендую всем вам эту 
книгу!

3. Артур Хейли 
«ОТЕЛЬ»

«Вечеринка “золотой молодежи” закан-
чивается большой бедой...

Титулованный иностранец случайно со-
вершает преступление и пытается уйти 
от ответа...

Дочь миллионера, спасенная из рук на-
сильников, влюбляется в своего спасите-
ля...

Нет, это не детектив. Это повседневная 
жизнь гигантского, роскошного отеля, где 
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возможно все...»
Мне показалось, что бу-

дет очень атмосферно про-
читать «Отель», находясь в 
отеле, и я не ошиблась. Но 
вот дочитывать эту книгу 
в отеле я не советую, чуть 
позже расскажу почему.

Итак, перед нами произ-
водственный роман. В кни-
ге показано пять дней из 
жизни отеля Сент-Грегори, 
работающего в 1960-х го-
дах. События начинаются 
в понедельник вечером и 
заканчиваются в пятницу. 
За эти несколько дней в от-
еле чего только не произошло!

Мне всегда было интересно, как работа-
ют отели, ведь в них останавливается так 
много совершенно разных людей. Инте-
ресно, с какими конфузами сталкивает-
ся персонал отеля и как решаются те или 
иные проблемы.

В целом отель – это огромный отдельный 
ни на что не похожий мир.

В книге несколько персонажей, от чьего 
лица мы видим историю: владелец отеля, 
его заместитель, отельный вор по прозвищу 
Отмычка, бизнесмен, который планирует 
купить Сент-Грегори, и несколько посто-
яльцев и работников отеля.

Автор здорово прописывает разные ка-
зусные моменты, которые происходят в 
отеле. Например, одна из уборщиц пожи-
лого возраста в конце рабочего дня спешит 
домой прихрамывая. Все те, кто видели ее, 
подумали, что она сильно устала. Но на 
самом деле хромает она потому, что к ее 
ноге привязана мясная вырезка.

Не все работники от-
еля чистые на руку, кто-
то подворовывает, кто-то 
оказывает гостям сомни-
тельные услуги, напри-
мер доставляет куртиза-
нок и наркотики.

Мы узнаем о том, как 
разные отели помогают 
друг другу, когда в од-
ном не находится мест, 
о работе телефонисток, 
о том, как им приходит-
ся будить одновременно 
300 посетителей отеля. 
Узнаем о горничных и 
системе уборки номе-

ров, о работе кухни, и о том, как повара 
решают разные проблемы, которые слу-
чаются каждый день.

Артур Хейли даже показывает читателям 
такого персонажа, как отельный вор. Его 
линия, пожалуй, самая интересная в книге. 
Отмычка у нас как на ладони: мы видим 
все его мысли, все схемы отпирания две-
рей номеров, все его пути отхода в случае 
поимки.

Думаю, что кульминационная глава под 
названием «Пятница» потрясла всех, кто 
читал эту книгу. Из-за неспешного опи-
сания будней отеля, ты никак не можешь 
ожидать такого поворота практически в 
самом конце. Именно по этой причине я 
не советую дочитывать книгу находясь в 
отеле.

В конце лишь добавлю, что «Отель» Ар-
тура Хейли – это увлекательный и атмос-
ферный роман, который предлагает нам 
заглянуть «за кулисы» элитного отеля Сент-
Грегори.

Байкальский госуниверситет8 (240) 31 октября 2024 г.



Байкальский госуниверситет 8 (240) 31 октября 2024 г.

54

Фильм «Властелин колец: Охота на Гол-
лума» постепенно обрастает новыми 

подробностями. Его выход ожидается в 2026 
году. Это будет спин-офф оригинальной 
трилогии, действие которого развернется в 
Средиземье и сосредоточится на персонаже 
Смеагола, более известном как Голлум. Ре-
жиссером проекта является Энди Серкис.

Начнем с самого интересного. Иэн Мак-
келлен рассказал, что ему уже предложили 
снова сыграть Гэндальфа в грядущем филь-
ме. К тому же в недавнем интервью актер 
проговорился, что «Охота на Голлума» будет 
разделена на два фильма. Маккеллен сам не 
читал сценарий и выразил надежду, что его 
вернут в Новую Зеландию для съемок.

Еще одна важная новость касается Леголаса. 
Орландо Блум, исполнивший роль эльфа в 
трилогии «Властелин колец» и «Хоббит», на-
мекнул на возможное его появление в «Охоте 
на Голлума». Актер признался, что с удоволь-

«Властелин колец: 
Охота на Голлума» - 

новые подробности о фильме  
и возвращении легендарных персонажей

Материал Данила Бутина

ствием вернулся бы к работе с Пите-
ром Джексоном и командой, хотя это 
может подразумевать использование 
технологии омоложения с помощью 
искусственного интеллекта. В недав-
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нем интервью Блум рассказал, что обсуждал 
свое участие в фильме с Энди Серкисом. 
Возвращение Леголаса вполне возможно, 
особенно учитывая то, как его персонаж был 
интегрирован в события «Хоббита». Однако 
применение искусственного интеллекта для 
омоложения вызывает разные мнения. Как 
бы там ни было, перспектива возвращения 
Леголаса и Гэндальфа вновь объединит на 
экране часть «братства кольца», а поклонни-
ки смогут окунуться в новую волну носталь-
гии. Кроме того, Элайджа Вуд также выска-
зался о своей готовности сняться в «Охоте 
на Голлума».

Конечно, было бы здорово увидеть в новом 
фильме всех оригинальных актеров «Власте-
лина колец», но это несет с собой некоторые 
потенциальные проблемы. Самая очевидная 
из них заключается в том, что прошло уже 
больше 20 лет с тех пор, как многие появля-
лись в облике своих персонажей. Например, 
Вигго Мортенсену было около 40 лет, когда 
он впервые появился в роли Арагорна, а 
сейчас ему уже 65. Мортенсен заявил, что 
полон решимости вернуться к своей роли 
только в том случае, если он действительно 
подходит для героя.

Теперь рассмотрим вопрос разделения 
фильма на две части. С учетом того, что охота 
на Голлума происходит во временной шкале, 
трудно сказать, какие новые сюжетные мо-
менты затронет фильм. Вероятно, история 
начнется от лица Смеагола до того, как он 
стал существом, известным как Голлум. В 
свой день рождения Смеагол находит единое 
кольцо на дне реки и завладевает им на 500 
лет. При этом большую часть своих столе-
тий он провел в пещерах Мглистых гор. На 
совете Элронда в Ривенделле Арагорн при-
знает, что мало рассказывать об опасностях, с 
которыми он столкнулся при выслеживании 
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Голлума. Очевидно, Арагорну было трудно 
смотреть, как сломленный Голлум увядает 
после того, как его полностью исказило еди-
ное кольцо. Однако слова Арагорна также  
подразумевают, что ничего важного не прои-
зошло во время его охоты, что является огром-
ной проблемой для фильма. Если «Охота на 
Голлума» хочет оправдать свое существова-
ние, то картине придется изменить лор Тол-
кина. При этом сам писатель не придумал 
ничего особо примечательного для периода, 
который Смеагол провел с кольцом.

Некогда простая жизнь Смеагола измени-
лась до неузнаваемости и все потому, что его 
влекло к единому кольцу. Отрывки Толкина 
о Голлуме достаточно иллюстрируют, на-
сколько важным было уничтожение едино-
го кольца и как оно может изменить своего 
владельца. Тем не менее в фильме должно 
произойти что-то более интересное, если ре-
жиссер хочет, чтобы он завоевал зрительскую 
любовь. В данный момент история Голлума 
выглядит спорно с точки зрения первоис-
точника.

Пока команда Серкиса только посетила 
Новую Зеландию и присматривает места 
для съемок. Производство должно начаться в 
2025 году, а значит вскоре будет официально 
объявлен актерский состав. Тогда-то и ста-
нет ясно, кто из старой гвардии однозначно 
вернется к своим ролям. Релиз фильма будет 
скорее всего в декабре.

Сейчас мы ждем кадров со съемок и ново-
стей, у нас будет возможность вернуться в 
Средиземье в формате аниме. «Война Рохир-

римов» выходит уже в декабре этого 
года. Напомним, что проект расскажет 
о Хельме Молоторуком – легендар-
ном короле Рохана. Действия же раз-
вернутся за 180 лет до событий «Двух 
крепостей».

«Война Рохирримов» также являет-
ся расширением франшизы, потому 
что жизнь Хельма подробно описана 
лишь в приложениях Толкина. Однако 
в ней много подробностей, которые 
помогут ему соответствовать канону. 
Поклонники в целом с энтузиазмом 
восприняли проект, хотя формат и не 
совсем обычный. Посмотрим, что из 
этого выйдет. И конечно, мы помним 
и следим за «Кольцами власти», кото-
рые по информации от Amazon про-
должают бить рекорды по просмотрам.


